

B IS2

"La inserción del homosexual en la cotidianidad social mexicana". Investigación de Gabriel Fernández Navarrete.. Docs.22

Protocolo de tesis que incluye índice, justificación, metodología e instrumento de aplicación en torno a la homosexualidad y la inserción a la cotidianidad mexicana.

Clave expediente B IS2

Fondo I

Volumen

Año de publicación 0

Año final 0

Sección temática 0

Serie geográfica 0

Sección relacionada

Serie relacionada

Observaciones Documento mecanográfico (fotocopias) proyecto para tesis profesional.

Fuente

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO

CAMPUS IZTACALA

INVESTIGADOR

NAVARRETE FERNANDEZ GABRIEL

No. DE CUENTA

9159304-7

GENERACION

91-94

NOMBRE DEL ASESOR

ROCIO TRON

Proyecto de
TESIS PROFESIONAL

TITULO DEL TRABAJO

" LA INSERCIÓN DEL HOMOSEXUAL EN LA
COTIDIANIDAD SOCIAL MEXICANA "

Si un extraterrestre se pusiera a escribir la historia de la estupidéz humana, comenzaría por la conducta sexual y es casi seguro que el primer capítulo trataría de la actitud ante la homosexualidad.

ALEX COMFORT.

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO
 CAMPUS IZTACALA
 JEFATURA DE LA CARRERA DE PSICOLOGIA

Los Reyes Iztacala a,

JEFE DE LA CARRERA DE PSICOLOGIA
 P R E S E N T E .

Por medio de este conducto, los profesores abajo firmantes manifiestamos, ante la Jefatura de la Carrera de Psicología que: después de haber leído y enriquecido en la medida de lo pertinente el Proyecto de -- Tesis () Tesina () Reporte de Trabajo Profesional () Reporte de Investigación () Titulado:

LA INSERCIÓN DEL HOMOSEXUAL EN LA
COTIDIANIDAD SOCIAL MEXICANA.

Con Num. de Reg. 2030 -
 que desarrollará (el) egresado: GABRIEL NAVARRETE FERNANDEZ.

para presentar su examen profesional, consideramos que este proyecto a - desarrollar cumple con las características, calidad y decoro académico de un trabajo del nivel y especialidad del título al que aspira; asimismo manifestamos nuestra aceptación para formar la Comisión Dictaminadora del Trabajo antes referido.

A T E N T A M E N T E
 LA COMISION DICTAMINADORA

GRADO	NOMBRE COMPLETO	CARGO	FIRMA
LIC.	<u>ROCIO TRON</u>	ASESOR	<u>[Firma]</u>
LIC.	<u>NORMA COFFI</u>	DICTAMINADOR I	<u>[Firma]</u>
LIC.	<u>MARIA ANTONIETA DORANTES</u>	DICTAMINADOR II	<u>[Firma]</u>

PLAN DE TRABAJO

I ROLES DE GENERO

A) Expresiones sexuales

1. Heterosexual
2. Bisexual
3. Homosexual

B) Estilos de vida

II ANTECEDENTES HISTORICOS DE LA HOMOSEXUALIDAD

III LA HOMOSEXUALIDAD ABORDADA POR DIVERSAS RAMAS CIENTIFICAS
Y FILOSOFICAS

A) Medicina

B) Religión judeo-cristiana

C) Psicología

1. Psicoanálisis
2. Conductismo
3. Humanismo

IV HOMOFOBIA

V MOVIMIENTOS HOMOSEXUALES

A) Derechos civiles de los homosexuales

1. Educación
2. Laboral
3. Iglesia

VI METODO

VII RESULTADOS

VIII CONCLUSIONES

IX DISCUSION

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS.

Hablar de la conformación del ser humano como un ente -- total en todas sus manifestaciones, es tan rico y a la vez -- tan complejo que resultaría difícil abordarlo tal cual; ya -- que a través de la historia se ha venido manifestando de di-- versas formas. Lo que le ha permitido desarrollarse a pasos -- agigantados en un sin fin de áreas, creando como consecuencia una heterogeneidad dentro de la misma humanidad. Sin embargo, algo trascendental y que aún sigue vinculando al ser humano -- con otro ser humano, es su sexualidad; pero cabe señalar tam-- bién que a lo largo de su existencia éste ha aprendido a ex-- presar de diversas formas su sexualidad.

Flores (1993), considera que la sexualidad es la expre-- sión comportamental continua de un individuo, que refleja un rol sexual aprendido o adquirido, y ésta se da en su totali-- dad.

Cabe aclarar que cuando hablamos de sexualidad no nos -- limitamos a la sexogenitalidad o a una actividad netamente -- física o biológica como suele reducirse en la mayoría de -- las ocasiones por algunos autores; sino como un cúmulo de ex-- presiones humanas que incluyen pensamientos, deseos, emocio-- nes; entre otras cosas más.

Es por ende, que la sexualidad ha tenido un lugar rele-- vante en la vida de todo individuo, y por supuesto la forma -- en que el individuo expresa su sexualidad está vinculada a -- los roles genéricos establecidos por una sociedad; conllevan-- do así a la creación de estilos de vida.

Comfort (1986), al igual que López (1987), hacen mención

que en cada etapa de la historia de la humanidad la valoración que se ha dado a las expresiones sexuales tales como heterosexualidad, la bisexualidad y la homosexualidad; no siempre ha sido la misma.

En base a lo anterior Davalos & Cols. (1993), dicen a pesar de las diferentes formas de expresiones sexuales, gran mayoría de las veces se ha puesto mayor atención en enfatizar la generada por la heterosexual, dejando de lado las otras formas de expresión sexual principalmente a la homosexual.

Aunque cabe señalar que no del todo ha sido de desinterés para la humanidad y principalmente para algunos sectores que conforman una sociedad; tales como la religión y la ciencia por mencionar algunos.

En lo correspondiente a la religión y principalmente la judeo-cristiana, la homosexualidad fue definida como un crimen nefasto durante 15 siglos (Anabitarte s/f). Asimismo Frabeti (1974), hace mención de que la expresión homosexual ha sido a través de los tiempos satanizada y vista como un estigma social.

Lo que respecta a la ciencia, ésta se ha encargado de encuadrarla y meterla en el "microscopio" de la investigación científicista. Con la finalidad de observar las causas ya sean biológicas o psicológicas, que originan que un individuo manifiesta dicha preferencia de expresión sexual.

En lo referente a lo biológico, se han dado a la tar

de encontrar algún indicio cromosómico o genético, el cua

permita decir, que es lo que realmente origina que un individuo manifieste éste tipo de expresión. Dando como consecuencia que se realicen investigaciones en las cuales algunos autores se atreven a formular ciertas teorías. Tal es el caso de Kallman (1952, cit. en Masters, Johnson & Kolodny, 1991), quien respalda el criterio de que la expresión homosexual es el reflejo de una anomalía genética. Sin embargo, Zuger (1978 cit. en Masters, Johnson & Kolodny, op. cit.), rompe con éste postulado haciendo estudios y no obteniendo los mismos resultados; dando como consecuencia que la teoría biologicista perdiera toda su vigencia y validez.

Así bien, en cuanto a que la homosexualidad tenga un origen genético, se ha puesto en tela de juicio; llevando a cabo diversas y exhaustivas investigaciones, y ninguna de ellas ha demostrado que sea real el que el origen de la homosexualidad sea de carácter biológico; por consiguiente podríamos decir que al afirmar que la homosexualidad es heredada (genéticamente), es muy riesgoso.

En lo que concierne a la psicología, ésta ha tratado de dar una explicación más acorde a la psique que a lo biológico; y para tratar de explicarla se ocupan de ello algunas corrientes psicológicas, tales como el Psicoanálisis, el Conductismo y el Humanismo.

A pesar que dentro del psicoanálisis se encuentran posturas divergentes en cuanto a la homosexualidad. La premisa básica de la mayoría de las interpretaciones hace referencia a un temor que siente el individuo a las contactos con el sexo opuesto (Masters, Johnson & Kolodny; op. cit.).

Gerald & Neale (1983), hacen mención de que Freud y la mayoría de sus seguidores confieren la preferencia de la expresión homosexual a un conflicto edípico mal resuelto. Aunado a esto Rim & Sumerville (1977, cit. en López, 1987), mencionan que además del complejo de edípo mal resuelto, también puede ser una fijación a la madre y un narcisismo y miedo a la castración.

Por su parte el conductismo hace mención de que la homosexualidad es aprendida, es decir, que el individuo quedó condicionado a través de un condicionamiento psicológico asociado al refuerzo o castigo de la conducta sexual, dando así que el sujeto acepte el tipo de expresión homosexual (Masters Johnson & Kolodny, op. cit.).

En cuanto al humanismo se refiere, esta corriente hace mención de que la expresión homosexual es el producto no tan solo de una acción biopsicosocial, sino también espiritual y parapsicológico (Flores, op. cit.). Es decir, la homosexualidad es el reflejo de la expresión continua comportamental, en la cual un individuo manifiesta su sexualidad.

Sin embargo y a pesar de que las corrientes psicológicas arriba ya mencionadas han tratado de explicar y "solucionar" la homosexualidad de un individuo, han tenido también tropiezos y fracasos.

Como se ha podido observar, siempre se ha tratado de ver las causas que origina la homosexualidad. Sin embargo, y retomando lo que dicen Gómez (s/f) y Lotourneire (1990), el buscar las causas de la homosexualidad, es como buscar las --

causas de la heterosexualidad y hasta de la misma sexualidad.

Ahora bien, en los últimos 15 años a la fecha la perspectiva que se tiene hacia la homosexualidad ha cambiado considerablemente; dando como producto el querer estudiarla desde una visión menos "cuadrada" y más humana (Flores, op. cit.).

Cabe enfatizar que a pesar del cambio que se ha dado a nivel científico y social se sigue manifestando una actitud homofóbica, tomada por algunos individuos de otras expresiones sexuales (principalmente heterosexual), ante los homosexuales, y ésta en algunas ocasiones suele ser agresiva y anárquica.

Masters, Johnson & Kolodny (op. cit. p. 466), define a la homofobia como "el miedo que muestran y profesan muchas personas hacia los homosexuales". Por su parte Guerrero (1992), menciona que en algunas sociedades tales como la mexicana, se demuestra la homofobia de diversas formas; desde insultos verbales hasta asesinatos.

Concluyendo se considera que la homofobia es el producto de los estereotipos predominantes (principalmente de carácter judeo-cristiano), y que a pesar de que la homosexualidad no es vista hoy como en el pasado; se sufre todavía de un proceso de aceptación e inserción del homosexual en y dentro de la sociedad.

Por lo cual es aquí donde surge uno de los muchos pro---

preferencia de la expresión homosexual; pero poca o casi ninguna de como viven los homosexuales.

Aquí cabe hacer hincapié en que a la psicología actual no sólo le compete el buscar factores que expliquen el por qué un individuo prefiera manifestar la expresión homosexual; sino también, debe necesariamente comprender la rica y variada gama de aspectos que integran a la persona homosexual, y su forma de interactuar con los individuos que manifiestan otro tipo de expresión sexual.

Por lo cual la presente investigación tiene como propósito describir la inserción del homosexual en la cotidianidad social mexicana. De ahí que el objeto de esta sea, el de determinar cómo se integra el homosexual en la sociedad mexicana.

A su vez los objetivos específicos son los siguientes:

- (1) Describir la inserción del homosexual mexicano en el ámbito familiar; a través de un cuestionario.
- (2) Señalar cómo se manifiesta la actividad laboral del homosexual.
- (3) Determinar cómo se relaciona el homosexual con sus amigos en el ámbito recreativo.
- (4) Señalar cómo se integra y desenvuelve el homosexual en el área escolar.

- (5) Mostrar cómo se inserta la relación - de pareja homosexual en la cotidia-- neidad mexicana.
- (6) Delimitar la labor de lucha del homo- sexual por los derechos humanos.
- (7) Mostrar la integración del homosexual en actividades religiosas.

Para alcanzar los objetivos arriba ya mencionados, se -- llevará a cabo el trabajo bajo la siguiente estructura: El -- capítulo I tratará los roles genéricos; a su vez que enmarca-- ra dos subtemas, el primero se referirá a las expresiones --- sexuales (heterosexual, bisexual y homosexual), y el segundo a los estilos de vida. El capítulo II hará mención de los --- antecedentes históricos de la homosexualidad. El capítulo III tocará la homosexualidad abordada por diversas ramas cientí-- ficas y filosóficas, tales como la medicina, la religión --- judeo-cristiana y la psicología. El capítulo IV hablará de la homofobia. El capítulo V tratará de los movimientos homo--- sexuales; a su vez que hablará en un apartado de los derechos civiles de los homosexuales. El capítulo VI estará constitui-- do por el método. El capítulo VII será abarcado por los re--- sultados. El capítulo VIII por las conclusiones y por último el capítulo IX por las discusiones.

M E T O D O

Sujetos

Se pretende que la muestra de estudio esté constituida -- por un total de 200 sujetos, de expresión homosexual.

Material

Un cuestionario, el cual estará integrado en dos apar-- tados: el primero lo comprenderán los datos demográficos de -- los sujetos (edad, sexo, nacionalidad, escolaridad y lugar de residencia) y el segundo estará integrado por 35 preguntas o items, los cuales estarán planteados de acuerdo a 7 ejes rec-- tores (familia, laboral, amigos y recreación, escolar, rela-- ción de pareja, lucha por los derechos sociales y por último religión). Cabe aclarar que los items que comprenden el cues-- tionario serán elaborados en su totalidad por el investigador.

Por otro lado, se pretende publicar el mismo cuestiona-- rio en una revista de caracter homosexual; conocida con el -- nombre de "EL OTRO LADO"; la cual es editada por el Centro de Información de las Homosexualidades en México. Esto con la -- finalidad de captar más fácil la muestra de 200 sujetos homo-- sexuales que se pretende; ya que dicha revista tiene un tira-- je aproximado de 2000 ejemplares los cuales son distribuidos en el área metropolitana y vendidos en puestos de periodicos y revistas.

Escenario

Area metropolitana.

Procedimiento.

Después de haber elaborado la herramienta de investigación (cuestionario), se procederá a entrar en las fases siguientes:

1) Estudio piloto

Esta consistirá en que se hará un estudio piloto escogiendo a 25 sujetos de expresión homosexual (10 de ellos pertenecientes al grupo Colectivo Sol y los 15 restantes se tomarán azarosamente de diversos lugares del área metropolitana). Dicho pilotaje se hará con la finalidad de ver si los sujetos entienden los items, y así saber si es necesario cambiar o modificar alguno (s) de los items o reactivos, para que después puedan ser contestados lo mejor posible por la muestra y de acuerdo a las necesidades de la investigación.

2) Posteriormente y después de haber analizado las respuestas de la muestra piloto y haber hecho las modificaciones pertinentes a los items; se procederá entonces a publicar el cuestionario en la revista "DEL OTRO LADO", cabe señalar por un lado, que se dará un margen de 90 días (después de la publicación) para recibir los cuestionarios contestados por los sujetos de expresión homosexual pertenecientes al área metropolitana. Dichos cuestionarios serán recibidos en un apartado postal previamente alquilado por el investigador.

Por otro lado, se trabajarán los cuestionarios en lugares conocidos con el nombre de "desveladeros" (centros nocturnos), los cuales son frecuentados por individuos de expresión homosexual. Esto será con la finalidad de cubrir la

muestra fijada de 200 sujetos requeridos por la investigación, cabe señalar que ésto se hará únicamente como medida preventiva en caso de que no se logre captar la muestra decaída por correspondencia.

3) Resultados.

Se procederá a hacer un análisis descriptivo de los resultados obtenidos en los cuestionarios.

EDAD _____ SEXO _____ NACIONALIDAD _____
ESCOLARIDAD _____ LUGAR DE RESIDENCIA _____

El presente cuestionario tiene como finalidad conocer --
cómo se desarrolla el homosexual en algunas áreas de la
cotidianidad social mexicana.

INSTRUCCIONES: A continuación se te presentan una serie de --
preguntas de las cuales deseamos contestes lo
más veraz posible.

1.- Cómo es tu relación con tu familia a partir de tu homo--
sexualidad?

2.- A qué edad se enteró tu familia de tu preferencia homo--
sexual?

(a) entre los 10 y 15, (b) entre los 16 y 21, (c) entre
los 22 y 27, (d) más de los 27, (e) aún no se enteran.

3.- Qué integrantes de tu familia te rechazan? (anotalos de
mayor a menor rechazo)

1 _____	2 _____
3 _____	4 _____
5 _____	6 _____

4.- Qué integrantes de tu familia te aceptan? (anotalos de --
mayor a menor aceptación)

1 _____	2 _____
3 _____	4 _____
5 _____	6 _____

5.- Participas en actividades familiares?

(a) si, (b) no

Cuáles _____

11.- Cómo es tu vida social en la actualidad?

(a) buena, (b) regular, (c) mala

Por qué? _____

12.- Tu preferencia homosexual te causa problemas para relacionarte y/o hacer amistades?

(a) si, (b) no

Por qué? _____

13.- Qué expresión sexual mantienen tus amigos?

(a) homosexual, (b) bisexual, (c) heterosexual

14.- Que lugares frecuentan tu y tus amigos para divertirse?

15.- Qué actividades realizan tu y tus amigos para divertirse?

16.- Qué tipo de trabajo has tenido más frecuente a partir de los últimos 3 años?

(a) obrero, de qué? _____

(b) empleado, de qué? _____

(c) comerciante, de qué? _____

(d) otro _____

17.- Consideras que tu expresión homosexual te limita a en--
contrar un empleo bien remunerado?

(a) si, (b) no

Por qué? _____

18.- Te has visto en la necesidad de renunciar a algún empleo
por tu preferencia homosexual?

(a) si, (b) no

Por qué? _____

19.- Expresas abiertamente en tu trabajo tu preferencia ho--
mosexual?

(a) si, (b) no

Por qué? _____

20.- Consideras qué tu expresión homosexual te limita en tu
rendimiento laboral?

(a) si, (b) no

Por qué? _____

21.- Participas activamente en movimientos de manifestación
homosexual?

(a) si, (b) no

En caso de ser si, de qué tipo? _____

22.- Cuáles son los derechos humanos de los homosexuales que consideres que no son respetados?

23.- De qué manera apoyas los derechos humanos de los homosexuales?

24.- Cómo expresas tu inconformidad por la discriminación hacia la expresión homosexual?

25.- Conoces o sabes de movimientos en favor de la homosexualidad?

(a) si, (b) no

En caso de ser si, menciónalos _____

26.- Tienes actualmente una pareja?

(a) si, (b) no

27.- Te cuesta trabajo establecer una relación de pareja?

(a) si, (b) no

Por qué? _____

28.- Qué rol desempeñas por lo regular con tu pareja?

29.- Acostumbras tener relaciones sexogenitales (sexuales) - con la mayoría de tus parejas?

(a) si, (b) no

30.- Tus relaciones de pareja por lo regular son estables?

(a) si, (b) no

Por qué? _____

31.- Prácticas alguna religión?

(a) si, (b) no

Cuál y por qué? _____

32.- Consideras que el homosexual participa activamente en - la religión?

(a) si, (b) no

Por qué? _____

33.- Crees que tu preferencia homosexual te ha afectado en - el ejercicio de tu religiosidad?

(a) si, (b) no

Por qué? _____

34.- Conoces homosexuales que tengan algún cargo en la religión?

(a) si, (b) no

En caso de ser si, cuál es? _____

35.- Consideras que el integrarse él homosexual en actividades religiosas le sirva de algo?

(a) si, (b) no

Por qué? _____

COMENTARIOS O SUGERENCIAS

¡ GRACIAS !

B I B L I O G R A F I A

- Anabitarte, R.H. Persecución tortura y muerte. Tomado de: Revista Caos. No. 4, editada por la coordinación libertaria de México, México. s/f.
- Confort, A. (1986). El placer de amar. "Lo normal y anormal". Editorial Blume, Barcelona. p.p. 110-116.
- Davalos, B.L. & Cols. (1993). Factores que posibilitan que un individuo homosexual pueda asumir su preferencia. E.N.E.P. U.N.A.M. México.
- Flores, C.J. (1993). "Conferencia introductoria para la formación de educadores y terapeutas de la sexualidad". E.N.E.P. Iztacala. División de educación continua U.N.A.M. México.
- Frabetti, C. Los homosexuales marginados. Tomado de: Revista El viejo topo. No. 8. Barcelona, Mayo 1974.
- Gerald, C.D. & Neale, J.N. (1983), La psicología de la conducta anormal. Enfoque clínico experimental. "Homosexualidad". Limusa, México. p.p. 349-382.
- Gomez, B.M. "La marginación de los homosexuales". Tomado de: Aspectos médicos científicos de la homosexualidad. Barcelona, p.p. 9-13. s/f.
- Guerrero, H. "Homofobia y muerte". Tomado de: Revista 41 Sonar Fantasmas. No. 2. Editada por CIDHOM. México 1992.

Latourinere, R.D. (1990), La homosexualidad una ex-
presión de la sexualidad. TESIS. E.N.E.P. Iztacala
U.N.A.M. México.

Lopez, R.L. (1987), Un estudio sobre las actitudes --
hacia la conducta homosexual masculina. TESIS. ---
E.N.E.P. Iztacala. U.N.A.M. México.

Masters, W; Johnson, V; & Kolodny, R. (1987), La ---
sexualidad humana. "Homosexualidad y bisexualidad".

Tomo II, cap. 16. p.p. 455-487.